

平成22年10月19日(火)朝刊23面

災害の研究を進めるに、専門用語がないといふことは、しばしばあつかる。仕方ないのでは、定義をして専門用語をつくることになる。

「減災」。阪神大震災以降、これが従来の「防災」に代わって一般的に使われるようになつた。いきさつを紹介しよう。1990年を開始年とする「国際防災の10年」事業が国連で始まることになった。わが国とモロッコが共同提案国となり、全加盟国の合意を得た。しかし、このタイトルの中の「防災」に相当する英語は「REDUCTION」である。これは“減らす”という意味である。そこで、当時の国土庁防災局に問い合わせた。

合せた。「忠実に訳すなら減災としなければおかしい」という問い合わせに対し、答えは「日本語DUCTION」を用いた。このセンターは阪神大震災後、巨大災害研究センターに組織替えられた。しかし、長い間災害研究をや

英文名称に「PREVENTION」(防止)ではなく「REDUCTION」(減少)を用いた。このセンターは阪神大震災後、巨大災害研究センターに組織替えられた。が、英文名称は変えなかつた。

ことを提案するために、適切な専門用語がなかった。これもその後、「ハード防災・ソフト防災」などのバリエーションを含めている」であった。

政府の専門調査会の議論から採用された用語もある。その代り、政府の専門調査会の議論から採用された用語もある。その代り、「複合災害」という用語は1995年に出版した著書「都市大災害」で初めて使用した。この用語は世界的に必ず多用されるという確信のもとで、英訳語「COMPOUND DISASTER」も同時についた。

表は「防災戦略」である。東海地震の見直しのための専門調査会のメンバーの一人である私は、長丁場の対策実施にても、理工学的な観点から災害に強い構造物・建物による対策に對し、「戦争に使う言葉は不適切だ」という反論もあったが、「」のような巨大災害と私

が、河田恵昭・関西大学社会情報による対策を組み合わせる

金子部長